

Heureux événements à Urbain V

AVIGNON Le centre d'assistance médicale à la procréation a obtenu l'autorisation de l'activité de préservation de la fertilité féminine et masculine. Et la maternité ne fermera pas

Le centre d'assistance médicale à la procréation (AMP) d'Urbain V a la joie de vous annoncer que les spermatozoïdes et les ovules ne sont plus obligés de foncer jusqu'à Marseille pour être congelés. Heureux événement pour l'équipe du docteur Elodie Scalici, médecin biologiste, spécialiste en biologie de la reproduction et responsable du centre d'AMP, puisqu'elle a obtenu cette année l'autorisation de l'activité "préservation de la fertilité" (PF) dans le centre, donnée par l'Agence régionale de santé (ARS) Paca et l'Agence de la biomédecine, qui régit l'exercice de cette spécialité. "Il y



La mise en place de la préservation de la fertilité dans le centre d'AMP d'Urbain V, c'est aussi une collaboration étroite entre les spécialistes.

/PHOTO PHILIPPE DAUPHIN

"Proposer une offre de soins rapide et efficace localement."

avait un réel besoin, une demande importante à l'échelle du territoire national et régional, mais l'offre de soins est insatisfaisante, souligne le Dr Scalici. Avec cette autorisation, on vient renforcer le maillage à l'échelle de la région et on s'intègre dans le réseau Onco-Paca."

Marseille et Nice proposent en effet déjà cette activité-là, mais offrir ces soins à Avignon est incontestablement un énorme avantage pour les femmes et les hommes qui vont avoir des traitements stérilisants ou qui peuvent altérer leur fertilité. C'est le cas dans le cadre de la cancérologie, de la chirurgie gynécologique, ovarienne, urologique ou encore endométriosique (voir encadré)... "Cela peut être aussi proposé aux patientes pour lesquelles on diagnostique une insuffisance ovarienne prématurée, autour de 30 ans, ajoute le Dr Scalici. Dans ces cas-là, on peut congeler des ovules dont elles bénéficieront pour un projet parental ultérieur."

Ainsi, les patients pourront bénéficier d'une prise en charge en préservation de la fertilité directement dans le centre AMP

d'Avignon, après avoir été adressés par les établissements tels qu'Urbain V, avec laquelle le laboratoire d'AMP collabore déjà pour la prise en charge des couples en AMP, l'institut Ste-Catherine, spécialisé dans le dépistage et le traitement des tumeurs cancéreuses, la clinique Rhône Durance (chirurgie onco-

logique) et le centre hospitalier d'Avignon.

"L'idée, martèle le Dr Elodie Scalici, c'est de répondre à un objectif de santé publique, à une forte demande des patients et surtout de proposer une offre de soins rapide et efficace localement. Par exemple, accompagner l'après-cancer, c'est très im-

portant : savoir que l'on peut envisager un projet parental grâce à la PF, ça donne des perspectives d'avenir."

Stéphanie ESPOSITO

Centre d'AMP d'Avignon Urbain V
Maison Asclépios, 95, chemin du Pont
des 2 Eaux, Avignon. ☎ 04 13 32 02 73
pma-avignon.fr

EN CHIFFRES

Les préservations de la fertilité (PF) réalisées en Paca représentent une proportion de **7 %** des PF réalisées à l'échelle nationale.

En Paca, la congélation de tissus testiculaires et ovariens représente respectivement une proportion de **1 %** et **3 %** des congélations réalisées à l'échelle nationale. En 2018, **742** nouvelles autoconservations sur la région (PF masculines et féminines) ont été recensées en Paca.

En 2018, sachant que **810 822** femmes étaient en âge de procréer (18 à 45 ans) en Paca, seules **0,02 %** ont été prises en charge dans le cadre d'une PF.

La clinique Urbain V enregistre **1200** naissances par an, réalise environ **850** ponctions. Pour la cancérologie : **750** cancers du sein, **150** cancers gynécologiques.

LA PRÉCISION DE JULIEN COULON, DIRECTEUR DE LA CLINIQUE URBAIN V

"Non la maternité ne fermera pas"



Julien Coulon.
/PHOTO S.E.

"Non, la maternité d'Urbain V ne ferme pas et ne fermera pas." Julien Coulon, le directeur de la clinique Urbain V, l'affirme : la maternité de la clinique est au cœur du projet d'établissement qui regroupe plusieurs types de prises en charge, dont le pôle de la prise en charge

globale de la femme, à travers la PMA, la chirurgie gynécologique et cancérologique, réparatrice et esthétique et de l'endométriose. Il poursuit : "Si on avait pu envisager un projet de déménagement sur le site de Rhône Durance, celui-ci n'est plus d'actualité et nous restons dans le quartier du Pont-des-Deux-Eaux." Le projet est donc de redynamiser la maternité en renforçant l'approche

globale de prise en charge des patients dans le cadre de leur projet parental. "C'est un vrai continuum d'accompagnement dans le parcours de soins en préconceptionnel, avec ou sans PMA, pendant la grossesse, en post-partum et durant la première année de parentalité. Une approche pluridisciplinaire et un travail collaboratif entre les médecins de la clinique, le personnel de la maternité, les professionnels en ville et les associations comme "Un nouveau souffle PMA", Manoleta pour l'endométriose, Sage pour la cancérologie et encore le pôle ressources, parentalité et familles."

À noter l'arrivée, à Urbain V, de nouveaux spécialistes. D'autres recrutements en gynécologie obstétrique sont en cours pour 2023. Des travaux de réaménagement des salles d'accouchement sont actés, de même que du bloc obstétrical.

Recueilli par S.E.

L'ACCOMPAGNEMENT EN PMA

Afin d'accompagner au mieux les patients et les couples dans leurs parcours en procréation médicalement assistée, l'association **Un nouveau souffle PMA** propose depuis septembre des ateliers pratiques les lundis, de 19 h à 20h30, à la polyclinique Urbain V, avec le soutien de Julien Coulon, directeur de l'établissement. "La nouveauté, c'est que ces ateliers font partie prenante du parcours en PMA, on les propose quasi systématiquement aux patientes. Elles sont déjà une bonne vingtaine à y avoir déjà participé." L'association a vu le jour il y a un an avec pour objectif de proposer des accompagnements complémentaires en acupuncture, sophrologie, naturopathie, nutrition, art-thérapie, ostéopathie, yoga et danse de l'être aux patients. Ces ateliers sont réalisés par des thérapeutes spécialisées dans l'accompagnement de la fertilité, en petit groupe, dans un cadre intimiste, au sein même de la clinique Urbain V.

→ Prochains ateliers : "Accompagner et soutenir votre parcours PMA grâce à la naturopathie", le 21 novembre ; "Art-thérapie", le 5 décembre. Inscriptions : unnouveausoufflepma@gmail.com ou www.unnouveausouffle-pma.fr Tarifs : 30 € l'atelier (20 € pour les adhérents à l'association Un nouveau souffle).

L'endométriose, une indication à la préservation de la fertilité

La préservation à la fertilité doit être proposée aux patientes avant des interventions ou traitements pouvant altérer leur capital fertilité. C'est le cas des patientes qui présentent une endométriose. En effet, l'endométriose ovarienne et l'endométriose profonde sont deux entités de la maladie pouvant impacter la fertilité.

"Même si le centre d'endométriose complexe de la polyclinique d'Urbain dispose de toutes les techniques chirurgicales permettant de préserver la fertilité (laser CO2, chirurgie ovarienne mixte, excision de l'endométriose profonde avec conservation rectale), il existe des indications claires de préservation ovocytaire", souligne le Dr Olivier Donnez, chirurgien gynécologue. "Une maladie étonnante menaçant la fertilité, touchant les deux ovaires, chez une femme jeune n'ayant pas encore

de désir de grossesse ou encore présentant une récidence... c'est autant d'indications de discuter et d'envisager une préservation de la fertilité."

Ainsi, le centre d'AMP travaille main dans la main avec le Dr Donnez et prend en charge les patientes sur site. Mais avant tout, le parcours de soins est validé par les chirurgiens, gynécologues, spécialistes en PMA et l'équipe de soutien psychologique. "La patiente rencontre alors chaque praticien intervenant autour d'elle dans le cadre d'une prise en charge coordonnée." Chaque année, 250 à 300 patientes souffrant d'endométriose sont opérées après réunion en concertation pluridisciplinaire, une pratique qui assure de voir offrir une PF à chaque patiente ayant une indication.



Dans le cadre de la préservation de la fertilité, le laboratoire AMP d'Avignon a investi et mis en service des cuves de stockage de gros volume afin de réceptionner et cryoconserver en toute sécurité les gamètes des patients (spermatozoïdes et ovocytes).

/PHOTOS PHILIPPE DAUPHIN

Le chiffre

5

Comme une cinquième saison très dynamique pour le parc Spirou qui vient de fermer ses portes pour l'hiver sur une note très positive et une fréquentation record de **307 000** visiteurs cette année, soit plus de **11 %** par rapport à la saison 2019, année de référence. Depuis son ouverture en 2018, le parc de loisirs de Monteux a accueilli plus d'un million de visiteurs.

À suivre

Ce soir, le monde économique a rendez-vous avec la RSE

La CCI de Vaucluse organise sa grande soirée des Trophées RSE (responsabilité sociale des entreprises) du Vaucluse au Novotel d'Avignon nord dès 19h. Après l'intervention d'Alexandra Farnos de la Chambre consulaire et de Philippe Girard, fondateur des Trophées, les participants se retrouveront pour une table ronde sur "Entreprises et résilience : la RSE est-elle une solution efficace face aux crises énergétiques et économiques?", avec Ingrid Balcer, présidente de l'ANDRH, de Franck Bonfils, d'"Un Air d'ici", Alexandra Farnos, experte dans la filière fruits et légumes bio, Philippe Girard, expert Lab RSE Innovation, Philippe Million d'Everest Isolation et Charlotte Trossat de Local en Bocal. La remise des Trophées de la RSE aura lieu à 20h15.

Carpentras : le marché aux truffes revient demain

C'est le premier de la saison, avant celui de Richerenches : le marché aux truffes de Carpentras s'installera demain matin dans la Cour d'honneur de l'Hôtel dieu. Après l'accueil des confréries en tenue d'apparat, dès 8h, et la bénédiction des truffes en langue provençale par le père Olivier Dalmet, le coup d'envoi - plutôt de sifflet - du marché sera donné à 9h. À suivre également de 8h à 12h, le carreau des particuliers sur le parvis de l'office de tourisme.

La phrase

"Mes camarades de travail à Avignon et les membres de mon club de triathlon ALPT qui m'ont encouragé sur les réseaux sociaux, m'ont apporté un sacré réconfort pendant les longues périodes de solitude au milieu de la forêt tropicale".

LE CHEF D'ESCADRON OLIVIER CLÉMENT, COMMANDANT LA COMPAGNIE DE GENDARMERIE DÉPARTEMENTALE D'AVIGNON, QUI VIENT DE PARTICIPER À LA RÉUNION À "LA DIAGONALE DES FOUS" QUI S'ÉTEND SUR 165 KM ET ATTEINT PRESQUE LES 10 210 M DE DÉNIVÉLÉ POSITIF. À L'ISSUE D'UNE COURSE DE PLUS DE 43 HEURES SUR LES SENTIERS RÉUNIONNAIS, IL S'EST CLASSÉ 500^e SUR 2 600 COUREURS